

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **6.1 Kesimpulan**

Berdasarkan analisis hasil penelitian mengenai peran Bengkel APPeK sebagai fasilitator dalam penanggulangan dampak bencana pasca siklon tropis seroja di Kelurahan Oenesu Kecamatan Kupang Barat Kabupaten Kupang, diuraikan beberapa hal sebagai kesimpulan :

##### **6.1.1 Mengidentifikasi Kebutuhan Masyarakat**

Terkait dengan interaksi dengan korban terkena bencana seperti adanya interaksi Bengkel APPeK dengan masyarakat yang lebih utama adalah terkait pendataan terhadap kepala keluarga yang terkena dampak bencana serta memulihkan perasaan takut mereka dengan masyarakat lewat cara mereka seperti dengan kepantai.

Menjawab kebutuhan masyarakat Bengkel APPeK sebagai fasilitator telah memberikan bantuan kepada masyarakat berupa kebutuhan pokok, kebutuhan spesifik, dan kebutuhan berupa paket kesehatan. Kebutuhan masyarakat yang diberikan kepada masyarakat sesuai sasaran dengan berdasarkan pada paket sarannya, seperti bayi balita, ibu-ibu janda, ibu hamil, ibu menyusui dan lansia bantuan berupa beras, gula, teh kotak, telur dan supermi. Untuk KK penerima bantuan di Kelurahan Oenesu di wilayah Oenesu ada 21 KK penerima bantuan yang terdiri dari laki-laki 36 jiwa dan perempuan 44 jiwa sehingga masyarakat korban bencana penerima manfaat di Kelurahan Oenesu wilayah Oenesu ada 80 jiwa masyarakat korban bencana penerima bantuan, di wilayah Inguleten ada 19 KK masyarakat korban bencana penerima manfaat yang terdiri dari laki-laki 46 jiwa dan perempuan 38 jiwa dengan total jumlah masyarakat korban bencana penerima manfaat bantuan di Kelurahan Oenesu wilayah Inguleten 84 jiwa, di wilayah Nait ada 36

KK yang terdiri dari laki-laki 66 jiwa dan perempuan 80 jiwa dengan total jumlah masyarakat korban bencana penerima bantuan di Kelurahan Oenesu wilayah Nait sebanyak 146 jiwa, dan untuk di wilayah Tanaloko ada 16 KK yang terdiri dari laki-laki 18 jiwa dan perempuan 11 jiwa.

### **6.1.2 Aspek tanggung jawab**

Terkait dengan penyampaian bantuan kebutuhan masyarakat yang terkena bencana. Dalam penyampaian bantuan kebutuhan masyarakat tersebut pihak Bengkel APPeK telah menyampaikan ke Kelurahan dalam bentuk data dan koordinasi tim bersama aparat Kelurahan. Dari pihak Bengkel APPeK sudah menyampaikan kebutuhan masyarakat dan mengkoordinasikan dengan pihak pemerintah kelurahan sejak awal mulai dari awal pendataan. Data yang diperoleh oleh fasilitator Bengkel APPeK adalah implementasi OMS Bengkel APPeK turun ke masyarakat dan mendata masyarakat korban bencana di Kelurahan Oenesu dengan kategori, Bayi/Balita, ibu menyusui, ibu hamil, ibu janda, disabilitas, lansia, dengan memenuhi ketentuan tersebut dan ketentuan pendataan dilapangan mulai dari pendataan nama lengkap, jenis pekerjaan, rincian kerugia, tipe rumah dan kategori kerusakan rumah. Dari 4 wilayah di kelurahan Oenesu, mulai dari wilayah Oenesu, wilayah Inguleten, wilayah Nait, wilayah Tanaloko, dari keempat wilayah tersebut OMS Bengkel APPeK berhasil mendata KK 92 jiwa yang terdiri laki-laki berjumlah 162 dan perempuan berjumlah 162 dengan total masyarakat korban bencana penerima bantuan berjumlah 324.

Melaksanakan pekerjaan secara profesional Bengkel APPeK sudah melakukan pekerjaan mereka secara professional ditandai dengan adanya rapat-rapat dan diskusi oleh pihak Bengkel APPeK sebelum memulai pekerjaan mereka sebagai fasilitator dalam memberikan sumbangan bantuan di Kelurahan Oenesu. Kemudian terkait profesionalitas

mereka kerja patokannya terhadap data sehingga tidak ada kesan sepihak atau tidak adil dalam memberikan sumbangan bagi korban masyarakat yang terkena dampak bencana. Dalam melakukan tugasnya fasilitator Bengkel APPEK sangat professional dan sangat bertanggung jawab dalam mendistribusikan bantuan berdasarkan data yang valid kepada korban dampak bencana siklon seroja.

Tanggung jawab dari Bengkel APPEK ditandai dengan barang bantuan yang diberikan sampai di rumah masyarakat dan dirasakan manfaatnya. Dalam memberikan bantuan tersebut secara tanggung jawab sampai di tangan masyarakat dengan memberikan bantuan tersebut langsung di rumah masyarakat. Hal ini ditandai Bengkel APPEK dengan merelakan waktu tenaga dan melayani mereka dengan sungguh sungguh.

### **6.1.3 Memantau Bantuan Yang Diberikan Kepada Masyarakat**

Terkait memantau bantuan yang diberikan kepada masyarakat ditandai dengan pengawasan terhadap barang dari kantor sampai ke titik tujuan dan diberikan kepada orang yang berhak menerima sesuai kategori yang ditetapkan. pihak Bengkel APPEK sudah menjalankan tugasnya dan memberikan kepada kelompok masyarakat rentan yang terkena bencana, sasarannya untuk bantuan tersebut diberikan kepada lansia, ibu, hamil, ibu menyusui dan anak. paket yang diberikan sudah dikemas berdasarkan kelompok kerentanan tersebut sehingga pada saat pemberian ke rumah-rumah masyarakat langsung tepat sasaran sesuai data kategori yang sudah ditetapkan.

## **6.2 Saran**

Bertolak dari hasil penelitian serta kesimpulan diatas mengenai peran Bengkel APPEK sebagai fasilitator dalam penanggulangan dampak bencana siklon tropis seroja di

Kelurahan Oenesu Kecamatan Kupang Barat Kabupaten Kupang, maka penulis menyarankan beberapa hal sebagai berikut:

**6.2.1** Bengkel APPeK harus tetap bekerjasama dengan pihak Pemerintah Kelurahan agar bantuan benar-benar tepat sasaran.

**6.2.2** Pihak Bengkel APPeK harus membuka ruang diskusi bersama aparat Kelurahan sehingga ketika ada bantuan seperti bencana siklon tropis seroja ini tidak hanya Bengkel Apppek yang bisa bertanggungjawab demi memberikan bantuan kepada masyarakat melainkan dari pihak Kelurahan juga harus bertanggung jawab penuh terkait memberikan bantuan kepada masyarakat.

**6.2.3** Terkait memantau bantuan kepada masyarakat yang terkena bencana siklon tropis seroja ini saran dari peneliti adalah Bengkel APPeK dan Pemerintah Kelurahan harus bekerjasama untuk mengawasi saluran bantuan dana ini, agar Kabupaten maupun Pemerintah Provinsi benar-benar valid. Kemudian dari pihak Bengkel APPeK dan pihak Pemerintah Kelurahan harus mengawal atau mengawasi sampai bantuan tersebut disalurkan ke masyarakat.

## DAFTAR PUSTAKA

### A. BUKU

- Dr. Durotul Yatimah, MPd (2015) *Strategi Fasilitasi Sosial Perubahan Sosial*.
- Lexy J. Maleong, 2004 *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung, PT Remaja Rosdakarya).
- Hadari Namawi, (1987) *Metode Penelitian Bidang Sosial*, (Yogyakarta; Gajah Mada)
- Muhammad Hikam, (1999) *Demokrasi dan Civil Society*, (Jakarta: LP3ES)
- Suharsimi Arikunto, (1992) *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik* (Jakarta: PT Rineka Cipta)
- Oman Sukmana, Luthfi J Kurniawan, Abdulssalam, Masduki, 2015 *Negara Kesejahteraan Dan Pelayanan Sosial*.

### B. SKRIPSI TESIS DISERTASI

- Aloysius H. Manggol.(2005) Tentang Peran Lembaga Swadaya Masyarakat Bina Abdi Sejahtera Sebagai Fasilitator dan Motivator dalam Pembangunan Berbasis Masyarakat (Studi Kasus Pelaksanaan Program Pendidikan Di Desa Fatukanutu Kecamatan Amabi Oefeto Kabupaten Kupang). Jurusan Ilmu Pemerintahan. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik. Universitas Katolik Widya Mandira Kupang.
- Isnaini Rahmat (2009) Peranan Fasilitator (Gitaa Pertiwi) Dalam Program Pemberdayaan Masyarakat Tenun Tradisional Di Desa Mlese Cawas Klaten. Jurusan Sosiologi. Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik. Universitas Sebelas Maret Surakarta.
- Khafipah Lidianisiregar (2021) Peran Pekerja Sosial Republik Indonesia Terhadap Anak Sebagai Korban Tindak Pidana (Studi Kasus Di Dinas Pemberdayaan Perempuan

Dan Perlindungan Anak Provinsi Sumatera Utara).Departemen Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Sumatera Utara

Riski Umi Pratiwi (2019). Peran Fasilitator Dalam Penanganan Kawasan Kumuh Program Kota Tanpa Kumuh (Kotaku) Di RW 02 Kelurahan Sukaramai Kecamatan Pekanbaru Kota, Kota Pekanbaru. Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Sultan Syarif Kasim. Riau.

Rusna Rustam (2018) Kerjasama Pemerintah Dan Masyarakat Dalam Penanggulangan Bencana Di Kabupaten Luwu Utara. Jurusan Ilmu Administrasi Negara. Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Makasar.

Siti Juleha Triyana (2018). Peran Fasilitator Program Gerbang Desa Saburai Dalam Pemberdayaan Masyarakat Di Desa Purwodadi Dalam Kecamatan Tanjung Sari Kabupaten Lampung Selatan. Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam. Fakultas Dakwah Dan Ilmu Komunikasi Universitas Islam Negeri Raden Intan Lampung.

Suci Fitriah Tanjung (2018). Peran Lembaga Swadaya Masyarakat (LSM) Solidaritas Perempuan dalam advokasi kebijakan pengelolaan air di Jakarta. Program Studi Ilmu Politik. Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik. Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta.

Krisna Anggara, Tesis: “Pemberdayaan Lembaga Masyarakat (LSM) dalam Upaya Pencegahan Penyalahgunaan Narkoba” (Depok: UI, 2008).

### **C. JURNAL**

Edi Suharto, Metodologi pengembangan Masyarakat, Jurnal COMDEV BEMJ-PMI (edisi I 2005), UIN Syarif Hidayatullah.

Nikmah, Angela G. Lika, Thomas Lion, Sri Sumiyati, Mario J. Santrum, Abdul Majid, Juan Nge, Hengky Taek, etra, Rasmi, Grace Angela, Prefin (2021). Pembuatan

HandSanitizer dari Daun Sirih dan Jeruk Nipis pada Masyarakat Terdampak Badai Siklon Tropis Seroja di Kelurahan Naibonat Kabupaten Kupang Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Nusa Cendana, Vol. 1, No1., November-2021.

Raditya Pradipta (2021) Fasiitator Desa, Asset Daerah Untuk Pengurangan Risiko Bencana *JurnalPatroli*.

Rita (2014) Keefektifan Kerja Sama Antar Lembaga Dalam Operasi Pemulihan Bencana Alam Banjir Studi Empirik Di Provinsi DKI Jakarta. Jurnal Binus Business Review Vol. 5 Nomor 1.

Vira Amalia Bakti dan Fadlurrahman (2020). Koordinasi Badan Penanggulangan Bencana Daerah dalam Menanggulangi Bencana di Kabupaten Purworejo. Aspirasi: Jurnal Masalah-Masalah Sosial Volume 11 Nomor 2.

#### **D. PERATURAN PERUNDANGAN**

Undang-Undang No.17 tahun 2013 Tentang Organisasi masyarakat Sipil.

Undang-Undang Nomor 24 Tahun 2007 tentang Penanggulangan Bencana.

Perpu UU No 2 Tahun 2017 tentang 2017 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 17 tahun 2013 tentang Organisasi Kemasyarakatan